



La senda de la evolución humana

☆ ARSUAGA, José Luis y MARTÍNEZ, Ignacio: *La especie elegida*. Temas de Hoy, S. A., Tanto por saber. Madrid, 1998, 342 páginas.

Aunque el título pueda parecer tendencioso, más justa medida del contenido del libro proporciona la contraportada al poner la disyuntiva entre si es el hombre la «especie elegida» o, más bien, un accidente, una de las múltiples alternativas posibles para la evolución de la vida en nuestro planeta. Más es esta segunda opinión la de los autores, por lo que han debido ser razones comerciales las que han decidido el título.

Disquisiciones de este tipo aparte, estamos ante una gran obra justo en el punto intermedio entre la excesiva simplificación de algunas obras de divulgación científica y el rigor de la obra científica propiamente dicha. En ningún momento se renuncia al rigor en la exposición, pero sin abandonar un lenguaje y estilo suficientemente claro como para ser entendido. La labor de síntesis, al conseguir poner una gran cantidad de información en apenas 350 páginas resulta encomiable. Así

se proporciona una visión general y clara del estado actual de nuestro conocimiento de los orígenes y evolución del hombre. También se abordan temas específicos y claves en el estudio del registro fósil que aportan gran claridad sin perder nunca el argumento principal.

Es de destacar el rigor a la hora de exponer los temas que aún hoy son objeto de discusión en la comunidad científica y la claridad con la que se expresan las ideas propias y las de otros autores. Las referencias a los trabajos de Atapuerca resultan de gran interés tanto por lo que han proporcionado como por exponer con claridad lo que se puede esperar en los próximos años de este yacimiento. La gran cantidad de ilustraciones ayudará mucho al lector profano para seguir la obra con facilidad (podemos destacar los capítulos de la bipedestación o el del habla), sólo en algunos casos se echa de menos alguna ilustración y probablemente sea excesiva la recreación artística de la apariencia externa de las distintas especies del registro fósil, aunque probablemente satisfagan al lector más profano. En fin, una gran obra, breve, rigu-

rosa y clara de estos autores españoles altamente recomendable para todos los públicos.

No es posible, sin embargo, acabar este comentario sin hacer referencia al muy desafortunado capítulo final sobre el sentido de la evolución. Se propone una discusión entre determinismo y azar en el ámbito de la evolución, que parece exceder el campo de conocimiento de los autores, lo que les lleva a errores de bulto que ningún estudiante avezado de los primeros cursos de una carrera técnica se atrevería a cometer. Es un error grave e imperdonable en una obra de este tipo el afirmar que tanto para la física clásica como para la moderna (cuántica y relativista) el conocimiento completo de un sistema garantiza la certidumbre y sólo

nuestra ignorancia es fuente de indeterminación. En segundo lugar, no es correcta la relación implícita que se presenta entre caos determinista y complejidad del sistema; son precisamente sistemas simples los mejores ejemplos de caos determinista. Por último, ¿cómo se puede obviar la relatividad al discutir el efecto del tiempo en las ecuaciones de física? Afortunadamente puede leerse el libro evitándose el disgusto del capítulo final y no perderse nada de lo realmente interesante que aportan los autores: el estudio del camino de la evolución. Quizás deberían haber dejado lo del sentido para otra ocasión u otro tipo de obra.

Tomás E. Gómez

Combate por los Derechos del Hombre

☆ SENENT DE FRUTOS, Juan: *Ellacuría y los Derechos Humanos*. Bilbao, Desclée de Brouwer, 1998, 216 págs.

El libro de Senent nos propone una lectura nueva del problema de los Derechos Humanos, desde un lugar social que permite una nueva hermenéutica. La *edad de los derechos* acaba de comenzar y el pensamiento ellacuriano marca un horizonte nuevo a los derechos. Cuando éstos se proclaman desde los pueblos empobrecidos y las mayorías populares, la hermenéutica nos sitúa en una nueva conciencia. Nuestra interpretación de la realidad es siempre una interpretación *situada*. Senent nos va haciendo enten-

der, comentando el pensamiento de Ellacuría, que la pretendida universalidad de los derechos humanos está aún por realizar. Esta universalidad puede ser afirmada retóricamente con autocomplacencia, que encubre la violencia ejercida contra los derechos humanos en cuatro quintas partes de la humanidad. En ese caso la defensa retórica deviene declamación formal que no modifica la realidad y sostiene a la larga una praxis contraria a los derechos humanos. El mérito de Senent consiste en recupear este aliento introduciendo el pensamiento de Ellacuría en la reflexión filosófico-jurídica española y en la relación entre derechos humanos y desarrollo. Éste es el subtítulo

de la nueva colección que Desclee de Brouwer lanza estos días: **Palimpsesto** y que el libro de Senent inaugura.

Nuestra declamación apolo-gética y retórica de los Derechos Humanos puede ser radicalmente insuficiente si el modelo que los sostiene es exclusivo de una minoría bien-estante y bien-pensante del planeta. Un modelo que no pueda ser universalizado desde las mayorías oprimidas y los pueblos diversos (multiculturalidad) de la tierra no es más que un antimodelo, según Senent. Sin embargo, hay una fuerza enorme en el discurso teorizador de los derechos como conciencia de la dignidad de la humanidad. La fuerza de la *palabra* no debería ser olvidada por quienes sufren y reflexionan la urgencia de la praxis liberadora de las mayorías oprimidas. A veces parece que Ellacuría y Senent lo olvidan y niegan el valor emancipatorio de las

declaraciones formales, al no poder defender los modelos que las sustentan. Pero no es así, ya que precisamente lo innovador de su reflexión estriba en la fuerza para ver y defender que los derechos humanos no pueden quedar en «un momento de conciencia» simple e impunemente declamado, y hay que repensar un modelo práctico de desarrollo societario para poder así precisamente tomar en serio las declaraciones formales de derechos humanos. Dos mil años de historia cristiana nos han enseñado que la *palabra* en sí misma tiene un valor real mayor que la pura retórica, aunque queda este riesgo. Este libro es serio, está bien construido y provocará, sin duda, discusión en el mundo cultural. Podríamos decir que se trata de un ensayo de **Combates por los Derechos (humanos)**

Josep M. Margenat

Problemas acuciantes de la Iglesia

☆ TINCQ, Henri: *Desafíos para el papa del tercer milenio*. Editorial Sal Terrae, Santander, 1998, 221 páginas.

Juan Pablo II, ante la próxima entrada del tercer milenio el año 2000, hace de este aniversario «un jubileo extremadamente importante, no sólo para los cristianos, sino indirectamente para toda la humanidad, dado el relevante papel desempeñado por el cristianismo a lo largo de los dos primeros milenios». Para

concluir el pacto universal con los representantes de las tres grandes religiones monoteístas, ha designado el lugar que juzga más propicio: el monte Sinaí, donde Dios se apareció a Moisés hace cinco mil años, presentando al pueblo judío los Diez Mandamientos y la Alianza, renovada, según los cristianos, por el nacimiento y la muerte de Cristo. Y ya en vísperas del nuevo siglo, sería oportuno, no sólo evaluar la herencia de Karol Wojtila, cuyo pontificado ha durado ya más de veinte años

—superando a los diecinueve años y medio de Pío XII—, sino intentar definir los desafíos que, en la Iglesia y en el mundo, tendrá que afrontar el papa del tercer milenio. Tal es la tarea emprendida por el autor del presente libro, aportando documentalmente su experiencia como periodista y presidente de la Asociación Francesa de Informadores Religiosos. Temario en ocho partes: 1) *¿Volver a un ejercicio más modesto del papado?* 2) *¿Descentralizar el gobierno de la Iglesia?* 3) *¿Ordenar a hombres casados?* 4) *¿Abrir de par en par la puerta a las mujeres?* 5) *¿Acelerar la reunificación de los cristianos?* 6) *¿Resistir a los integristas?* 7) *¿Responder a la busca de sentido en una sociedad moderna desencantada?* 8) *¿Responder a las sectas mediante la inculturación?* Complementos: prólogo, conclusión y bibliografía. Los «desafíos» dirigidos al papa del año 2000 se refieren a cuatro tipos de tensiones: a) crecidas demandas de descentralización y autonomía frente a su funcionamiento institucional centralizado y a su «magisterio» universal; b) agravamiento de la crisis de vocaciones y su repercusión en el conjunto de clérigos y laicos, de hombres y mujeres; c) entorno

religioso pluralista y marcado por el ascenso de integristas y sectarismos, afectando de lleno a los diálogos que la Iglesia católica ha proseguido con las grandes confesiones cristianas y no cristianas; d) Una secularización irreversible que afecta a la relación de la Iglesia con el mundo moderno y las culturas lejanas, en que las jóvenes Iglesias eluden el modelo latino y occidental aún dominante. Contrastan las audacias —un tanto justificadas— de Juan Pablo II en el terreno político y social con un notorio dirigismo en su forma de gobernar la Iglesia. En particular, el colectivo más vigilado es el de los teólogos, a los que se les deja disponer de un margen de maniobra más bien escaso, ante la sospecha de que tratan de constituir un «magisterio paralelo». De hecho, Juan Pablo II ha alentado más a los testigos de la fe y de la caridad (como la Madre Teresa) que a los teólogos. En suma, panorámica exhaustiva de los problemas presentes de la Iglesia, en la que se analizan, con notable objetividad y equilibrio, las diversas tensiones y antagonismos, en vistas a su deseada superación.

Jesús M.^a Vallarino

Moral y sociedad

★ GONZÁLEZ-CARVAJAL, Luis: *Entre la utopía y la realidad. Curso de Moral Social*. Editorial Sal Terrae, Santander, 1998, 383 págs.

Este excelente curso de Moral Social ha sido escrito pensando que «la mayoría de los lectores

serán... creyentes inquietos, que han vivido con ilusión la renovación eclesial impulsada por el Vaticano II y desean permanecer fieles a la tierra» (p. 11). Pero aspira también a ser leído por los políticos y los hombres de negocios, sobre todo cristianos, a pesar de que aquí la

piqueta del moralista cae sin dificultad sobre problemas como la deuda externa que estrangula la economía de los países del Sur y la carrera de armamentos, sobre las cosas inconfesables que «es necesario hacer» en las alcantarillas del Estado, sobre el espíritu de lucro, etc.

Es una moral que se apoya en la razón, pero que también acude a las fuentes de la verdad normativa cristiana, como son la Escritura y la Doctrina Social de la Iglesia.

Es un curso que transparenta un bagaje enorme de lectura por parte del autor. Ella da al libro una gran autoridad y mérito académicos y contribuye también, con abundantes citas explícitas, aparato bibliográfico y referencias directas, al interés e incluso amenidad de la lectura.

No se derrochan inútilmente las palabras. Todo viene a cuento, todo va al grano, desde unos posicionamientos doctrinales siempre sólidos al mismo tiempo que abiertos a la sociedad actual, en la línea esperanzada del Concilio Vaticano II. Nada

de retórica demagógica, superficial y fácil; sí, y bastante, de crítica ilustrada, incluso de los errores históricos de los cristianos.

Los temas tratados son los siguientes: los derechos humanos, la actividad económica, los sistemas económicos, países ricos y países pobres, la ecología, la vida política, las formas de gobierno democráticas, cultura y educación, los medios de comunicación social, la conflictividad social, la paz, ideal humano y cristiano.

La selección de temas, como se ve, no puede tener mayor interés y actualidad dentro del área de la Moral Social. A mi juicio, ninguno de ellos desmerece, en su tratamiento, de los demás.

Invitamos cordialmente a asomarse al contenido de esta obra a toda persona que quiera formar o contrastar, con claridad y cultura, su propia conciencia moral en relación con la temática aludida.

Javier Gorosquieta

García Roca: «Cantus firmus»

☆ GARCÍA ROCA, Joaquín: *Exclusión social y contracultura de la solidaridad. Prácticas, discursos y narraciones*. Ediciones HOAC, Madrid, 1998, 356 págs.

Las obras de Joaquín García Roca van creciendo. En tamaño y en alcance. Los lectores familiarizados con sus anteriores trabajos los verán incluidos en éste y enri-

quecidos. Parece como si escribiera en una espiral creciente: cada libro incluye a los anteriores. En esta ocasión, García Roca traza su círculo desde el macrotema de la Cultura y la Solidaridad. Es un libro con una estructura compleja como la misma realidad; con numerosas referencias y apelaciones a muchos órdenes de la vida. Además, uno de los atractivos del autor reside en los novedosos

esquemas y en su lenguaje peculiar, que pone nombres y ordena lúcidamente la realidad. Sistematiza la relación entre solidaridad y cultura, pero a la vez es una obra repleta de intuiciones que, probablemente, veremos desarrolladas en posteriores entregas.

El libro tiene cuatro partes. Una primera en la que establece la «constelación de la solidaridad» que actualiza y sintetiza/reúne sus anteriores aportaciones al tema. La segunda es un diagnóstico social articulado con dos esquemas: (1) espejos o representaciones, itinerarios o tendencias y producciones o respuestas desde la solidaridad, y (2) eclipses, riesgos y oportunidades. La tercera parte explora los discursos y la cuarta las narraciones sobre las que crece la solidaridad.

Para el autor, el imaginario social vigente hace frágil la solidaridad (espacial, temporal y social) y la contracultura de la solidaridad se abre paso como imaginación creadora, entrega personal y proximidad a las víctimas. Esa contracultura es una construcción moral que se alimenta de (1) la piedad ante el otro, (2) el reconocimiento del otro y (3) la universalidad para el otro. Denuncia el autor que en la cultura moderna se sospecha de la solidaridad por tres

razones: es inútil (razón resultado de una sobredimensión de las estructuras despersonalizadas), es innecesaria (razón argüida por una insuficiente concepción de una justicia ajena a la solidaridad) y es contraproducente (opción defendida, a juicio del autor, por darwinistas y neoliberales). Para García Roca, la solidaridad exige justicia; la justicia promueve la solidaridad; y la solidaridad completa la justicia por su sensibilidad a la singularidad asimétrica de cada sujeto.

García Roca conecta íntimamente la órbita religiosa con la solidaridad ya que cree que dicha contracultura significa (1) «invocar una chispa mesiánica», (2) «domiciliarse en un horizonte de posibilidades» y (3) «dotarse de un *cantus firmus*» («un canto sinfónico, abigarrado y mestizo», coral y plural, que dé sentido y pasión). Esa triple condición la condensa Jesús de Nazaret.

Obra que hace mirar más hondo y más lejos. En un tono de profeta rotundo y pacífico, ofrece esquemas, palabras y relaciones nuevas que abren posibilidades sugestivas y esperanzadoras.

Fernando Vidal Fernández

Otros libros

- ★ **ÁLVAREZ GÓMEZ, Ángel:** *La Suma contra gentiles de Tomás de Aquino*. Madrid, 1998, Alianza, 148 páginas.

Breve antología y comentario introductorio a la *Suma contra gentiles*, uno de los textos más conocidos y de mayor trascendencia de Santo

Tomas. En formato de bolsillo, con esquemas interpretativos, actividades y un breve catálogo de conceptos clave, cumple con este objetivo.

- ★ **ARANGUREN, José Luis:** *Catolicismo y protestantismo como formas de existencia*. Madrid,

1998, Biblioteca Nueva, 227 páginas.

Después de tanta publicación oportunista e insustancial, se agradecen obras como ésta, de una de las mentes más esclarecidas y antidogmáticas del catolicismo, que pone su pensamiento al servicio del esclarecimiento y de la comprensión del hecho religioso sin las deformaciones de otras perspectivas. En esta refundición de textos de gran unidad, se abordan las múltiples facetas del pensamiento y de la experiencia religiosa católica y protestante desde el período contrarreformista, para llegar a la caracterización de lo que entiende como el *talante religioso* fundamental, previo a la experiencia misma. *Cada estado de ánimo nos descubre una cara de la realidad* (p. 11). *Ese temple último radical, desde el que se vive, es siempre religioso (positiva o negativamente, en el segundo caso, será irreligioso)* (p. 18). En cada una de las tres partes del libro, rico en matices y sugerencias reflexivas e histórico-filosóficas, se descubren tanto el *talante católico* como el *protestante*, con sus recíprocas relaciones: Parte I: *Martín Lutero y su teología, Actualidad luterana, Calvino y el calvinismo contemporáneo*; II: *Iglesia anglicana y catolicismo de Inglaterra, El Catolicismo de la Contrarreforma. La Compañía de Jesús en el origen del hombre moderno, El jansenismo y Pascal*; III: *Sobre el catolicismo como cultura y sobre el talante religioso de M. de Unamuno, Situación del catolicismo en el mundo actual*.

★ **COLECCIÓN «EL PASEO LITERARIO»**. Madrid, 1998. Ed. SM.

Damos la bienvenida a esta colección, dirigida por el profesor Andrés Amorós, y orientada a facilitar el acercamiento al texto literario

de estudiantes de Secundaria y Bachillerato, que también podrá ser utilizada, sobre todo a través de sus sugerencias de ampliación crítica de conocimientos, por los estudiantes universitarios. Los volúmenes de *Antología de romances, El sí de las niñas*, de Moratín, *Antología del 98 y del 27, Égloga I*, de Garcilaso, de atractiva maquetación, con ilustraciones y en apenas 79 páginas cada uno, contienen, junto al texto, esquemas, cuadros cronológicos del contexto, glosario y proyectos de trabajo que invitan a la actividad lectora comprensiva y crítica, como si de un verdadero paseo literario se tratase.

★ **CUADERNOS PHASE**. Barcelona, 1999. Centre de Pastoral Litúrgica, 65 páginas.

La colección de breves cuadernos a la que nos hemos referido ya en otras ocasiones incluye ahora la publicación de *La «lectio divina»*, de Hilari Ragner (n. 94); *La penitencia en la Iglesia Antigua*, de Cyrille Vogel (n. 95); y *El «Gloria» y el «Te Deum»*, por Joep M. Soler Canals, Ferrand Cabrol y A. Janssens. Los tres suponen la edición independiente de artículos antes integrados en revistas.

★ **FERNÁNDEZ MARCOS, N. y FERNÁNDEZ TEJERO, E.: Biblia y Humanismo. Textos, talentos y controversias del siglo XVI español**. Madrid, 1997, Fundación Universitaria Española, 293 páginas.

El IV Centenario de la muerte del humanista Benito Arias Montano (1598) justifica plenamente esta publicación, en la que se estudia el *marco filológico y exegetico* de la España del Renacimiento, y a tres de los autores más significativos

del siglo XVI: Cipriano de la Huerga y su exégesis bíblica, temas significativos de la obra de Luis de León y dos tratados de Benito Arias Montano. Con rigor se abordan aspectos polémicos, como la recepción de Erasmo y la presencia judía en el período.

- ★ FONTRODONA FELIP, J., GUILLÉN PARRA, M., y RODRÍGUEZ SEDANO, A.: *La ética que necesita la empresa*. Madrid, 1998. Unión Editorial, 158 páginas.

Interesante reflexión de base filosófico-antropológica –en la primera parte–, y práctica –en el concepto de estrategia, en la segunda– sobre un tema de gran actualidad y necesidad, a pesar de la abundante bibliografía que respecto del mismo se ha ido publicando en las últimas décadas. Orientado especialmente a los directivos, el libro *parte de la convicción de que la ética, lejos de ser una cuestión de moda, está indisolublemente unida a la dirección de empresas, tanto en la investigación teórica como en su experiencia práctica* (p. 15).

- ★ FRANKFORT, Henry: *La religión del Antiguo Egipto. Una interpretación*. Barcelona, 1998. Ed. Laertes, 256 páginas.

Como reza el subtítulo, se ofrece en esta edición de bolsillo una interpretación de la relación existente entre cultura y religiosidad en el Antiguo Egipto. Como afirma Francesc Ballesteros Balbastre en el estudio preliminar, en el que ofrece una concisa historia de la Egiptología anterior y posterior a Frankfort, la exposición de éste *supuso en su momento un giro radical en la interpretación de la religión egipcia, ya que consideraba que los pueblos del Próximo Oriente antiguo (Egipto y Mesopotamia) no tuvie-*

ron propiamente un pensamiento filosófico... y el pensamiento primitivo se caracteriza por ser mito-poético, es decir, por su capacidad de crear mitos. La cultura egipcia ofrece una unidad lingüística y cultural que se plasma plenamente en su mentalidad religiosa. Libro de referencia para estudiosos e interesados en el tema.

- ★ GIMENO SACRISTÁN, J.: *Poderes inestables en educación*. Madrid, 1998, Ed. Morata, 350 páginas.

El autor de esta obra de crítica y reflexión sobre la realidad cambiante de la educación de este fin de siglo manifiesta el afán de que el debate sobre el tema salga de los círculos especializados. Frente al pesimismo de los que opinan que nada puede ser cambiado, frente a los escépticos posmodernos que hablan de impotencia y convierten en inseguras las prácticas sociales, políticas y culturales, propugna la imperiosa necesidad del optimismo y del cambio. Varias son las preguntas clave a las que se responde: *¿Qué mueve la acción educativa?, ¿La cultura para los sujetos o los sujetos para la cultura?, ¿De dónde proviene el buen criterio en educación?*, entre otras. Obra de imprescindible lectura para los responsables políticos educativos, sólidamente anclada en la investigación y en las reflexiones de filósofos, pedagogos; en una referencia constante a la necesidad de devolver la racionalidad perdida a la situación actual de desconcierto y del *dejar hacer*, tan peligroso en esta materia.

- ★ GONZÁLEZ BUELTA, Benjamín, SJ: *La utopía ya está en lo germinal*. Santander, 1998, Sal Terrae, 157 páginas.

En lo que el autor llama *bisagra del fin de siglo*, con la pérdida de

ideologías y de certezas, se hace imprescindible la búsqueda de lo germinal, en la necesidad de trascendencia, en el descubrimiento del otro que me responde y me salva, de nuevas solidaridades. Profundizando en la expresión teresiana de *sólo Dios basta*, el autor nos propone la reflexión, la oración y la expresión poética para llegar a la *reconciliación final de todas las cosas en Cristo. Éste es el Dios que basta. Y sin él, nada basta para llenar el corazón humano, hecho para una reconciliación infinita* (p. 68).

- ★ GONZÁLEZ GARCÍA, José: *Metáforas del poder*. Madrid, 1998. Alianza, 250 páginas.

Reflexionando sobre el discurso político se comprende el poder de la metáfora, mucho más allá de su valor estético. Así trabaja el autor analizando algunos momentos significativos de este discurso y algunas de las metáforas más empleadas: *Metáfora e imagen en la filosofía política: el extraño caso de Thomas Hobbes; De la metáfora a la imagen: emblemas políticos en el barroco; Metáforas orgánicas: el cuerpo político; Theatrum mundi: teatro, máscara y escena política; Una máquina política perfecta: el reloj barroco; Kant: la paz perpetua en sus metáforas; La política como pacto del diablo; metáforas de la identidad: una ironía sobre Charles Taylor*. Interesante modo de acercamiento crítico al discurso político, útil para el presente también.

- ★ GUITERAS, Joan: *Conversión y penitencia: reconciliación*. Barcelona, 1999. Centre de Pastoral Litúrgica, 74 páginas.

Dentro de la Colección Emaús, este breviario –el número 33– nos introduce en los más variados aspectos del sacramento de la Penitencia, desde su consideración

humana hasta su relación con la conversión y con la reconciliación vivificantes del cristiano.

- ★ IRÍZAR ARTIACH, José Luis: *Espíritu Santo, Iglesia y Misión*. Madrid, 1998, Edibesa, 296 páginas.

El poder del Espíritu Santo se manifiesta de un modo especial en la actividad misionera; y desde su particular y dilatada experiencia como teólogo y misionero, el autor, actual Director Nacional de las Obras Misionales Pontificias, intenta desentrañar esta evidencia, considerando los distintos aspectos de la relación entre el Espíritu Santo y la Iglesia y la misión, en siete capítulos, cada uno de los cuales se cierra con tres reflexiones: personal, para la oración y pastoral. Un interesante apéndice incluye la consideración histórica sobre la presencia de las obras misionales en el mundo.

- ★ LE SAUX, Madelaine: *La catequesis. Un servicio, una pasión*. Cantabria, 1998, Sal Terrae, 104 páginas.

Los catequistas y también los padres que ven lo difícil que es motivar a los niños y, sobre todo, a los jóvenes para asistir a las clases de catequesis, encontrarán en este libro, elaborado por la religiosa de Hijas del Espíritu Santo (Saint-Breuc) y pedagoga, un apoyo: se trata de entender su misión y responsabilidad, y de encontrar vías de persuasión a través del diálogo y de la lengua oral, respetando las peculiaridades del mensaje que se transmite y apelando a la inteligencia, en la búsqueda de una *fe inteligente*, según la autora.

- ★ MANIN, Bernard: *Los principios del gobierno representativo*. Madrid, 1998. Alianza, 300 págs.

Interesante estudio sobre la evolución del concepto y la práctica de la representatividad política desde la democracia ateniense –*Democracia directa y representación: la selección de cargos públicos en Atenas*– hasta la *Metamorfosis del gobierno representativo en el parlamentarismo, la democracia de partidos y la democracia de «audiencia»*. En este dilatado proceso, que lleva hasta nuestros días, en palabras del autor, *el gobierno representativo ha visto cambios, siendo los más obvios la gradual ampliación del derecho de voto y el establecimiento del sufragio universal*; pero, a pesar de estas modificaciones, existen, como se demuestra, determinadas constantes, por ejemplo, los arreglos que rigen la selección de los representantes y las tomas de decisiones públicas.

- ★ NIETO, Alejandro, y FERNÁNDEZ, Tomás-Ramón: *El Derecho y el revés: Diálogo epistolar sobre leyes, abogados y jueces*. Barcelona, 1998, Ariel, 268 páginas.

Libro polémico y que se abre a la polémica, por la índole de los temas tratados –*las distintas formas de entender y utilizar el Derecho, las aparentes contradicciones del oficio del abogado, la ley y sus sicofantasmas, la sentencia, la vulnerabilidad de la técnica jurídica, la discrecionalidad judicial, la formación de los juristas españoles*, etc.–, por la diversidad de opiniones sustentadas en la forma de diálogo-epistolar por los dos interlocutores; y por el conocimiento práctico, por parte de ambos, de los entresijos, no siempre claros, de la práctica jurídica.

- ★ PLACER UGARTE, Félix: *Crear en Euskal Herria. La experiencia creyente de las Comunidades Cristianas Populares y de la Coordinadora de Sacerdotes de Euskal Herria (1976-1996)*. Herria 2000, Eliza, 1998, 722 páginas.

Tesis doctoral, voluminosa y densa, en palabras del presentador Jesús Equiza, resultado de un trabajo riguroso de investigación teológica, dirigido a creyentes y a sacerdotes de las comunidades y de la coordinadora mencionadas en el subtítulo. Por la misma densidad anunciada, nos resulta difícil pensar que este objetivo pueda ampliarse en relación con otros destinatarios, sin la mediación interpretativa y difusora de tema tan complejo y delicado como el de la realidad de la Iglesia vasca, incluso si se limita a la *experiencia creyente vivida y expresada en la actuación contextualizada de las CCP y de la CSEH en cuanto colectivos coordinados de la Iglesia de Euskal Herria*. El período estudiado es de unos veinte años, desde la creación de estos colectivos; las fuentes fundamentales empleadas, la producción documental de los mismos: el título resulta así una metáfora del verdadero contenido, expresado en el subtítulo.

- ★ ROSSI, Paolo: *El nacimiento de la Ciencia Moderna en Europa*. Barcelona, 1998, Crítica, 276 páginas.

Como en otros volúmenes de esta serie, dirigida por Jacques Le Goff, se analiza un aspecto de la construcción de la realidad histórica europea; en este caso, se trata de la ciencia, que refleja la peculiaridad del pasado del viejo continente: conflictos, divisiones y contradicciones internas; pero también unidad y diversidad a la vez. El recorrido por este proceso de construcción de la República Ideal de la Ciencia arranca en la consideración de los obstáculos, los secretos, hasta la revolución newtoniana y su repercusión inmediata. Texto bien construido, en el que se pueden encontrar muchas de las claves de nuestro presente científico europeo e internacional.

- ★ RUIZ GUERRERO, Cristina: *Panorama de escritoras españolas*. Cádiz, 1997, Universidad de Cádiz, vol. I, 175 páginas.

En la Colección *Textos y Estudios de Mujeres*, el presente volumen intenta rescatar, con una sólida investigación y amenidad expresiva, la obra de las escritoras olvidadas por la Historia de la Literatura en la Edad Media, en el Renacimiento y en el Barroco: juglaresas y trovadoras, la primeras firmas de mujeres en el Medioevo, la mujer como inspiradora de la poesía de Cancioneros; el modelo femenino renacentista –ideal y real–, las mujeres humanistas, profanas y religiosas; y las escritoras del siglo XVII español, con su reivindicación de la necesidad de la educación o el nacimiento de la dramaturgia femeninas.

- ★ SCHLÜTER RODÉS, A. M., y GONZÁLEZ FAUS, J. I.: *Mística oriental y mística cristiana*. Madrid, 1998. Cuadernos FyS. Fe y Secularidad, Sal Terrae, 56 páginas.

Resultado del XXII Foro sobre el Hecho Religioso (Majadahonda, 1998), este opúsculo ofrece, con intención divulgativa y de invitación a la reflexión, dos ponencias fundamentales para el acercamiento a la mística cristiana y a la oriental representada por la propia del Budismo Zen. En la base, la convicción de que analogías y diferencias llevan al enriquecimiento mutuo.

- ★ TOURAINE, Alain: *¿Podemos vivir juntos? Iguales y diferentes*. Madrid, 1998, PPC, 445 páginas.

Como en otras obras del autor, cada reflexión vertida se siente pró-

xima, clarificadora y desveladora de la realidad, incluso cuando no compartimos del todo sus posiciones. En torno a la pregunta inicial, se ofrece un conjunto de temas y respuestas consideradas con anterioridad por Touraine: la globalización, la contradicción que supone la división de nuestro mundo en al menos dos continentes cada vez más alejados entre sí; el miedo a la invasión de nuestro ámbito por los desheredados del otro; *la desmodernización; la crisis que vivimos; la invasión de la información, la sumisión a la cultura de masas y el repliegue a nuestra vida privada; la distancia entre ética y política, la ideología liberal y sus contradicciones, el declive de las instituciones, etc.* En la primera parte, *La producción de sí*, se ofrece el análisis de la situación, desde sus perspectivas social, individual, histórica cultural; en la segunda, se propugna el *Vivir juntos*, la defensa de una sociedad multicultural enriquecedora, con la integración social de los inmigrados, con la tolerancia y el respeto a las diferencias frente al absurdo de los nacionalismos o de los totalitarismos.

- ★ VALCÁRCEL, Amelia: *La política de las mujeres*. Ediciones Cátedra-Universidad de Valencia-Instituto de la Mujer, 233 páginas.

Conjunto de trabajos –en cierto modo, continuación del anterior libro de la autora, *Sexo y filosofía: sobre mujer y poder* (1991)– en los que aborda el tema de la mujer en relación con las estructuras de poder, con la democracia, en el marco de la cultura de la posmodernidad. Críticamente analiza, entre otros temas y desde una perspectiva filosófico-sociológica, la misoginia romántica (Hegel, Schopenhauer, Kierkegaard, Nietzsche); el *techo de cristal* que ofrece resistencias aún

hoy al ascenso político de las mujeres de la democracia; las dificultades con las que se encuentran las asociaciones femeninas; los sinietros tópicos que aún empañan los logros del género; etc. En síntesis, un trabajo interesante y todavía –lamentablemente– muy necesario.

- ★ VARIOS: *Los salmos nos enseñan a rezar*. Barcelona, 1999. Centre de Pastoral Litúrgica, 187 páginas.

Obra colectiva, en la que especialistas como J. Aldazábal, A. Alisent, D. Cols, J. J. Flores, N. Lohfinf, J. J. Rovira Belloso, H. Ragner, J. Latorre y R. Vicent comentan y ayudan a comprender los salmos del Antiguo Testamento así como a aprovechar sus efectos espirituales en nuestros rezos de hoy.

- ★ VARIOS: *Martín Sarmiento. Anuario Galego de Historia da Educación*. N.º 2, Vigo, 1998, Universidades de La Coruña, de

Vigo y Santiago de Compostela, 270 páginas.

Publicación que reúne estudios y documentos en gallego y en español sobre la realidad educativa en diversos contextos y en relación con distintas figuras pedagógicas: *Sobre krausismo e institucionalismo; Actualidad del pensamiento educativo de Manuel Bartolomé Cossío; M. B. Cossío y la cátedra de Pedagogía Superior del doctorado; A metodoloxía para o estudo, o ensino e a investigación científica en Frei Martín Sarmiento; As Academias Literarias de Universidade de Santiago e a Academia Médica de Emulación no período 1847-1850; Ruptura Hegemónica. Ruptura Pedagógica: «La razón de mi vida» como texto escolar durante el primer peronismo; Política y Didáctica de la Educación de Adultos (1921-1939); A situación da lingua galega no ensino no primeiro tercio do século XX; Historiadores e historia educacional argentina; Ideas para una reforma constitucional de la educación pública y Expediente de apertura de la escuela laica neutral de Orense.*